

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 19 de Febrero de 1795.

SEÑOR AUTOR DEL PERIODICO.

Muy Sr. mio: Habiendo notado el esmero que V. manifiesta en beneficio del Público, comunicando las especies mas útiles á la humanidad, en obsequio de esta, me determino á remitir á V. la siguiente para si la contemplase útil, la inserte en su Periódico.

Me lisonjaba mi llegada á esta poder hallar muchas noticias sobre una enfermedad comun en estos países, y casi desconocida en la Europa. Pero qual fué mi admiracion al ver que el año el nombre era conocido.

No pude mirar sin dolor en el corto espacio de tiempo que estuve en esta Ciudad, que los médicos mas acreditados baxo la vez general de gálico ó mal venéreo, comprehendiesen un afecto enteramente distinto, confundiendo los síntomas del piano ó epian, con los producidos por aquel vicio.

Es esta enfermedad endémica en la costa de Guinea, en donde se conoce con el nombre de Javvs, y con el de Pian en nuestras Américas; acomete á los niños y jóvenes, pero en particular á los negros, y el que la ha padecido una vez, esta exento de ella por toda la vida; es contagiosa, y se pega usando los vestidos de los que la padecen, ó por el acto venéreo, pero nunca produce los mismos síntomas que el gálico, como purgaciones, berrugas, bubones &c., sino que su curso es igual en todos; tambien se puede inocular.

En el tiempo que existo en esta Ciudad, la he visto en tres negros, por lo que pienso que sea muy comun, y concuerda con la descripcion que de ella dió Mr. Virgile á Mr. Savvages, con la historia que Hunter hizo de ella en su tratado de enfermedades venereas.

Comienza por una úlcera sórdida, que generalmente atac...
 piernas ó pies, que en nada se distingue de las ordinarias sino en
 su rebeldía, y se llama Mamapian ó madre de los pianes: a estas
 se siguen unas escrescenas fungosas, que en mayor ó menor núme-
 ro y tamaño se extienden por el ambitu del cuerpo, y nunca en
 las úlceras; son las mas grandes del tamaño de una chica nuez, y
 las mas chicas parecidas a las viruelas, con las que se pueden equi-
 vocar, siendo el mucho número su superficie generalmente en
 las grandes aserpada y cubierta de pezousillos, á similitud de las
 fresas; suele estar humedecida de un licor sanguinolento, y los mas chi-
 cos especialmente los de la cara de los negros, tienen un color
 blanquecino, y superficie lisa, á similitud de las viruelas, cubier-
 tos algunas veces de una materia del mismo color. Este síntoma
 que nunca es doloroso, ni causa molestia, es el que caracteriza es-
 ta enfermedad, y de donde toma el nombre de Pian, en lengua
 de negros significa Fresa.

Suele seguirse á este síntoma, pasado largo tiempo, unas desolla-
 doras rebeldes y nada hinchadas en las palmas de las manos y pian-
 tas de los pies, á la que los negros llaman Crave, entonces se
 caracteriza el Javvs de la costa de Guinea, pues hasta ahora no se
 ha visto este tercer síntoma en nuestras Américas. Según afirma Mr.
 Virgile. Los que han escrito sobre esta enfermedad, distinguen dos
 especies de Craves; llaman Craves verdes quando estas excoxiaciones
 son húmedas y conservan el color del músculo descubierto; y Cra-
 ves secas, quando el cutis está seco y áspero como un cuero, y
 la excoriacion conserva un color blanquecino: unas y otras son ex-
 tremamente sensibles y dolorosas, y forman rebordes en su circun-
 ferencia.

No se observa calentura nunca en esta enfermedad, pero sí exós-
 tosis at quilosis y caries, quando la mamapian ha corroido hasta los
 huesos, y suelen manifestarse dolores nocturnos quando se ha ad-
 ministrado algun mercurio, especialmente en los principios; tambien
 quando es muy larga la enfermedad sobreviene tisis acompañada de
 diarrea, que mata al enfermo.

Juntando lo que observé en los tres negros que traté con la doc-
 trina de Hunter, en su tratado de enfermedades venereas, en donde
 describe un Javvs inoculado, al que constantemente aplicó por es-
 pacio de diez años el mercurio en distintas formas y ocasiones, aso-
 ciado de otros remedios antivenericos, concluyo que semejante ré-
 gimen es detestable, pues ademas de que impide que esta enferme-

... carrera por los tiempos que llevo dichos, cuya curacion no se consigue sino que haya pasado por sus respectivos periodos, la prolonga y vuelve mas rebelde, dando lugar á la estenuacion, tisis, diarrea, que es el fin de estos miserables. Por lo que aconsejo á los que la padecen, no se dexen alusinar por ignorantes, y de ningun modo se presten al régimen antivenero, pues aunque en algunas ocasiones ofrezca ventaja el uso de los mercuriales, solo sufocar la enfermedad para retornar con mas fuerza, y si solo se mantengan en una disposicion favorable para recibir la salud en general, humedeciendose con bebidas frescas, baños, dieta regular, ejercicio moderado, aseo en las llagas y en todo el cuerpo, que con solo este método podrán recobrar su salud en menos de un año. B. L. M. de V.

Un profesor de la Esquadra de operaciones de América.

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

Ha llegado á esta Ciudad D. Matias Santiago Oconway de nacion Irlandés, que posee varios idiomas, con especialidad el inglés, y solicita discipulos que enseñar. En esta Imprenta darán razon. Ventas Unos tinajones de China del alto de una vara, de hermosas labores doradas, propios para el adorno de altares, ó de las rinconeras de una sala. Una Negrita de 14 años, otra de 7, y un Negrito de 7 años, todo en precios equitativos. En la calle del Aguiar núm. 128 darán razon.

Una Negrita criolla de edad de 4 años, sana, en cien pesos. Doña Juana de Dios Menocal, viuda del Comandante de Navio D. Felix del Corral dará razon.

Un Negro criollo, de 25 años, buen calesero de pareja, mediano cocinero, é inteligente de campo. En la botica que está en la esquina del Rayo, situada en el barrio del Sr. de la Salud d. r.

Otro, bozal, recién sacado, de mondongó y sano, en tachas, en 250 ps. libras para el vendedor. El Ldo. D. Juan de

razon dará razon. El mismo im-

podrá de la persona que recibe 600 y mas pesos para imponerlos en siete caballerías de tierra de labor, situadas en el partido de Govea, a seso redimible.

Otro, pañadero, sano y sin tachas, en 350 pesos libres. En esta Imprenta darán razon.

Otro como de 20 años, maestro de velas y habil para todo, sano y sin tachas, y un carricon y mula con silla, todo en conveniencia. En la calle de Villagas núm. 26 darán razon.

Otro, criollo de Cartagena de Indias, nombrado Venancio, de 22 á 23 años de edad, en precio equitativo. D. Juan de Cabo, que vive frente a la Carcel d. r.

Una volante de buen uso para monte, una silla nueva guarnecida, y unas habillas y un reloj con su cadena, todo de oro y cosa muy particular. En la esquina de la casa de Da. Maria L. zuendia darán razon.

Una cama grande de caoba, de buen uso, bien tallada y decorada, en precio equitativo. En esta Imprenta darán razon.

Romanas para pesar azucar con pilones de bronce del maestro Fabre. Vino superior de Málaga, añejo de quatro años, para sobre mesa. En la calle de la Lamparilla núm. 88 darán razon.

Cuatro Negritas de 12 años, sanas y sin tachas. En esta Imprenta darán razon.

Una mula de seis años, que

aunque no es corpulenta, es suficiente marca, sana sin resbio, con buena marcha y criollo de Guatemala. El Mariscal que está en la plaza de las verduras d. r.

Se solicita un Diccionario de la lengua castellana de la última Academia. En la Secretaria del Excmo. Sr. D. Gabriel Antizaval darán razon del comprador.

Hallazgo El Capitan del partido del Cano, tiene preso un Negro bozal, que dice se llama Agustin, que su amo es Capitan y que en su casa hay mucha riqueza: es de buena estatura y recio.

Pérdidas Una pistola con el cañon cubierto de plata, y con varias piezas de dicho metal, guarnecida con su funda de terciopelo azul bordada de plata. Se suplica á quien la hubiere encontrado la trayga á esta Imprenta, donde se gratificará con una onza de oro por disposicion de su dueño.

El Sabado 7 del corriente en la noche, se le extravió al Agrimensor D. Rafael Bieto, de su casa calle de la Lamparilla núm. 11 á la baxada de Guadalupe, un estuche con instrumentos de su arte. Al que lo hubiese hallado y lo entregare se le gratificará.

Aberturas de Registros.

Para el dia 15 de marzo dará vela la Fragata la Amable María Rosa. Los individuos que quieran cargar en ella, acudan á la calle de San Ignacio núm. 191.

Entradas de Embarcaciones. Ninguna

Con permiso del superior Gobierno,